

CARTAS

Ventas de autos eléctricos

Señor Director:
Recientemente fue publicado el informe del mercado automotor de agosto 2018 de la Asociación Nacional Automotriz de Chile (ANAC), donde se indica que en ese mes se vendieron en Chile un total de 17 autos eléctricos, 106 híbridos y 38.729 autos convencionales. Valores insignificantes dirán algunos, pero los números también dicen que solo en los últimos ocho meses se vendió el 36% del total de autos eléctricos vendidos en toda la historia de Chile. Además, la tendencia es más bien exponencial, tal que es factible proyectar que para fines de 2020 el 5% de los automóviles livianos vendidos en Chile será eléctrico. Ojalá más.

Estas sí que son buenas noticias si reconocemos que cerca del 90% del problema del calentamiento global se debe al uso de combustibles fósiles. Un gran desafío, sin embargo, está en mantener y aumentar el ritmo al cual se conciben, diseñan, construyen y operan proyectos energéticos de ERNC que, como consta en la información del coordinador eléctrico nacional, poco a poco están desplazando a las centrales termoeléctricas de carbón, diésel y gas natural.

Queda mucho camino por recorrer, pero con optimismo se ven algunos indicios para pensar que estamos bien encaminados.

ALBERTO DE LA FUENTE STRANGER
Profesor asociado
Departamento de Ingeniería Civil
Universidad de Chile

Investigadores de excelencia

Señor Director:
En un editorial de "El Mercurio" se plantea la urgente necesidad de flexibilizar la contratación de extranjeros y mejorar el sistema de homologación de títulos, ambos temas de importancia crucial en las universidades estatales. La ley está desactualizada, lo que provoca complicaciones, muchas veces innecesarias, al querer incorporar en nuestros planteles investigadores extranjeros de excelencia.

La internacionalización promueve el enfoque multi e interdisciplinario de la investigación, en temáticas estratégicas, por ser transversales y de carácter regional. La investigación de la Universidad de Santiago se caracteriza por su diversidad, por ser innovadora y pertinente, por lo que asumimos el desafío de aprovechar la ventaja de sumar culturas diferentes a un mismo objetivo académico y lograr la complementación de las capacidades individuales.

La captación y la retención de talento son dos temas clave para mejorar la calidad en las universidades, más si se considera que sobre el 40% del gasto en investigación y desarrollo (I+D) en el país se realiza en ellas, siendo las princi-

pales fuentes de trabajo para este grupo de personas altamente calificadas. Es imperativo para cumplir con estos objetivos eliminar las inflexibilidades legales; necesitamos hoy cambios y una reforma migratoria acorde con el mundo global en el que vivimos.

DR. CLAUDIO MARTÍNEZ
Vicerrector de Investigación, Desarrollo e Innovación de la Universidad de Santiago de Chile

¿Hemos avanzado o hemos retrocedido?

Señor Director:
Anteayer, con ocasión de una marcha en el Cementerio General, nuevamente una turba atacó y ultrajó la tumba de Jaime Guzmán Errázuriz, único senador asesinado en democracia en la historia de Chile. Esto sucede todos los años, aunque ha habido agresiones más graves y violentas, como la de este año. Su Memorial también ha sido objeto de ataques. El 2011 hicieron explotar allí una bomba y en 2016 lo rayaron y arrojaron pintura. Estos hechos parecen mostrar una actitud sistemática de odio aun más allá de la muerte y nos interpelan si a 45 años del quiebre institucional de 1973 el país ha avanzado en reconciliarse.

Sucedan, además, en el contexto (me disculparán los propiciadores de la memoria sin contexto, pero no se me ocurre otra palabra más pertinente) de un senador y ex candidato presidencial solicitando al Estado francés que otorgue refugio político a uno de los asesinos materiales, confeso y condenado, de Jaime Guzmán y de un vicepresidente DC opinando que el país debe reconocer el aporte del Frente Patriótico Manuel Rodríguez, grupo que planeó, ejecutó y se jactó de asesinarlo.

Fíjese que esta vez no es la extrema izquierda la que opina así. Se trata de un independiente apoyado por el Partido Radical y de un miembro de la directiva demócratacristiana, otrora los partidos representativos del centro político. Entonces, a pesar de los 45 años transcurridos, ¿habremos avanzado o más bien retrocedido en la búsqueda de reconciliación para nuestro país?

JORGE JARAQUEMADA
Director ejecutivo Fundación Jaime Guzmán

No es solo cantidad, también calidad

Señor Director:
En las últimas semanas han aparecido tres informes respecto de la atención de salud en el mundo. Publicados por la revista Lancet, la Academia de Ciencias de los Estados Unidos, y el tercero, con la coautoría del Banco Mundial, la OMS y la OCDE, convergen a una misma idea: se hace cada vez más urgente lograr máxima cobertura de las necesidades sanitarias, pero con atenciones de calidad.

De esta manera, se adjetiva el mandato de "Cobertura Universal", apuntando a que hay niveles mínimos de seguridad que deben lograrse. Cada vez es más

evidente que un mal cuidado médico, ya sea por no ser oportuno, no contar con el personal calificado, o no tener los insumos necesarios, puede ensombrecer el curso de la enfermedad y llegar incluso a un resultado peor que sin intervención clínica.

Resulta paradójico que, en estos informes, contrastando con la percepción ciudadana, Chile aparece como referencia de un país que no siendo de alto ingreso, tiene un resultado muy superior, alineado con China, Cuba y Costa Rica ("4C"), tanto en acceso como en calidad, entendida como bajas complicaciones atribuibles al tratamiento médico.

El trabajo que se ha realizado por décadas en políticas de salud pública, como una tarea de Estado, muestra así su mejor cara. En la práctica, hemos logrado que cada persona esté asegurada en su financiamiento, que los proveedores de cuidado sean acreditados en su calidad, que nuestros profesionales estén bien formados, y que haya una continua mejoría de la infraestructura. Los datos objetivos de expectativa de vida, mortalidad infantil, cobertura de vacunación y atención del parto lo corroboran.

¿Persisten problemas? El más relevante es que el gasto de bolsillo en salud en medicamentos debe disminuir, porque golpea a los más débiles, enfermos y ancianos.

¿Una reforma? Sí; pero que empodere de verdad a la atención primaria de salud. Más eficiencia en los hospitales y hacer foco en la atención primaria: más Centros de Salud Familiar, en lugar de tantos hospitales; clínicas de familia sin fines de lucro, financiadas por las personas inscrites; telemedicina, ficha única, y, sobre todo, educar, educar y no cansarse de educar.

JAIME MAÑALICH
Ex ministro de Salud

Inclusión en la educación parvularia

Señor Director:

La evidencia científica es contundente respecto de los beneficios sociales de invertir en la primera infancia. En esta línea, aplaudimos el anuncio del Gobierno de extender el acceso universal y gratuito a la educación parvularia a los niños de dos y tres años. Con todo, nos preocupa que la propuesta, que aún no se presenta, mantenga la segregación que impone la ley a los jardines infantiles que reciben recursos del Estado.

El acceso universal debiera tender a reemplazar la política de focalización y ello debiera conllevar que tanto la Junji y Fundación Integra como los jardines privados en convenio con estas instituciones se abran a recibir niños de diferentes niveles socioeconómicos, propiciando la inclusión.

Entendemos que, en el corto plazo, en la medida que la oferta no pueda satisfacer la demanda, los niños de menores recursos tengan prioridad. Pero habiendo capacidad disponible, esta debiera abrirse formalmente a los niños que no son beneficiarios del Chile Crece Contigo

y así promover desde la más tierna infancia espacios de integración social.

La cohesión social de Chile podría mejorar significativamente en la medida en que, desde su más temprana edad, los niños aprendan a convivir sin distinción de origen social, raza o discapacidades.

SYLVIA EYZAGUIRRE
Centro de Estudios Públicos
MARIO WAISSBLUTH
Educación 2020

11 de septiembre

Señor Director:

Hoy, 11 de septiembre, nuevamente nos reunimos a conmemorar esta fecha negra para la democracia de nuestro país y lo hacemos en un contexto particular. Esto, porque la discusión sobre los DD.HH. es protagonista, pero lamentablemente no desde la verdad y la reparación, sino que desde la impunidad, el negacionismo y la relativización de los horrores de la dictadura cívico-militar, que azotó durante 17 años a nuestro país.

Lo preocupante es que a 45 años del golpe de Estado aún hay sectores, principalmente de gobierno, que siguen negando la dictadura, negando la violación a los DD.HH. y velando por la impunidad de los agentes de Estado responsables de esta herida aún abierta. Hay que decirlo con claridad: con estos sectores, nuestra democracia está en peligro.

Esta es una fecha para hacernos cargo de una vez de una historia desmembrada por la dictadura, pero no reparada durante los gobiernos de la transición. Es imperativo que no cedamos ni un solo milímetro a la impunidad y que sigamos empujando la justicia, la verdad y la reparación efectiva a personas y a nuestra sociedad completa. El ejercicio en estas fechas tiene que pasar de la reflexión a la acción, y vincular pasado con futuro. Tener la claridad de que el golpe pretendió abortar la posibilidad de pensar en otro Chile posible, que es justamente contra lo que nos rebelamos como Movimiento Autonomista.

Creemos que es imperativo que la vulneración de la democracia que sufrimos nos entregue una lección como sociedad sobre la importancia del respeto irrestricto a los procesos políticos democráticos y que empecemos a correr los cercos de lo que consideramos Derechos Humanos y avanzar hacia una democracia cada vez más sustantiva.

Como Movimiento Autonomista no queremos que nuestro pueblo ni ningún otro sufra la brutalidad de regímenes autoritarios y por eso aportamos con hacer de esta fecha un rescate de la vida, la muerte y las desapariciones de hombres, y fundamentalmente de mujeres, que buscando conquistar futuro y libertad para el pueblo de Chile, han quedado encapsulados en los pequeños espacios de memoria que resisten. La memoria es futuro.

CONSTANZA SCHÖNHAUT
Secretaria general Movimiento Autonomista
DIEGO IBÁÑEZ
GONZALO WINTER
GABRIEL BORIC
Diputados Movimiento Autonomista

Educación superior, una oportunidad

Señor Director:

En mayo pasado entró en vigencia la Ley 21.091 sobre educación superior, que introduce profundas modificaciones al marco regulatorio, al sistema de aseguramiento de la calidad y al financiamiento de este nivel educativo, todo lo cual debería generar procesos de cambio de tal naturaleza que, en un mediano plazo, debería configurar un nuevo sistema de educación superior. En el camino hay muchas oportunidades, pero también habrá dificultades, algunas normas y otras mayores, que exigirán mucha voluntad política, diálogo y búsqueda de consensos para ir solucionando nudos que ya se hacen notar. Está claro que la ley debe implementarse en la forma e idealmente en los plazos establecidos en ella, sin perjuicio de que el desarrollo mismo presente algunos desafíos en los tiempos y en las interpretaciones que se puedan hacer de materias complejas.

Quiero ubicarme en el plano de las oportunidades: creo que es necesario que todos contribuyamos a la implementación de la ley, porque el éxito de ello ya no dependerá solo de los que la presentaron y defendieron, o de quienes impugnaron muchos de sus fundamentos y disposiciones, sino de todos. Dependerá ciertamente del Gobierno, que tiene la responsabilidad de implementarla y un cronograma para hacerlo posible; dependerá del Congreso, que deberá ayudar a generar las condiciones reales de implementación de la ley que aprobó; dependerá de las 90 instituciones de educación que hoy son acreditables, en orden a revisar y preparar sus propias misiones, su estructura institucional y financiera, sus programas y recursos de enseñanza para el nuevo marco que exige la ley; dependerá de los estudiantes contribuir con su participación en el seguimiento evaluativo de los cambios; dependerá también de organizaciones académicas, como el Foro de Educación Superior Aequalis, que promuevan la participación de expertos y generen espacios de colaboración y debate.

Lo importante es asumir la implementación de esta ley como una oportunidad para mejorar nuestra educación superior y asumirlo desde ahora ya, sin esperar que solo los órganos de gobierno lo hagan.

DR. IVÁN NAVARRO A.
Presidente Foro Aequalis

Paso de cebra

Señor Director:

Solo recordar a los ciclistas que el paso de cebras es peatonal.

GIANFRANCO ARRIGONI SAMSÓ

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: <http://www.elmercurio.com/blogs>
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas, no exceder de un máximo de 350 palabras y consignar la individualización completa del remitente, incluyendo su número telefónico. El diario no puede verificar la identidad del autor y reproduce la indicada por este. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustrayéndose a cualquier debate con sus corresponsales. No se devuelven las cartas que no son publicadas.

11 de septiembre: Memoria e historia

“...es bueno y necesario recordar que nuestra democracia no terminó por muerte súbita ese 11 de septiembre de 1973. Venía gravemente enferma desde mucho antes y por distintas razones...”.

SEBASTIÁN PIÑERA ECHENIQUE
Presidente de la República

Hoy conmemoramos 45 años del 11 de septiembre de 1973. Una fecha que tiene significados y vivencias diferentes para distintos grupos de chilenos. Para algunos significa dolor, enfrentamiento, división y muerte. Para otros, el desenlace previsible, aunque no inevitable, de un gobierno que quiso llevar a Chile por un camino resistido por la mayoría de los chilenos. Para todos, el lamentable quiebre de nuestra democracia y el advenimiento de un gobierno militar y no democrático.

Una vez más, quiero expresar en forma clara y categórica que nada, ninguna circunstancia o contexto justifica las graves, crueles, sistemáticas e inaceptables violaciones a los Derechos Humanos ocurridas durante el Régimen Militar. El hecho de que muchas de estas violaciones fueran cometidas por agentes del Estado solo incrementa su gravedad y el rechazo que merecen.

Sin embargo, es bueno y necesario recordar que nuestra democracia no terminó por muerte súbita ese 11 de septiembre de 1973. Venía gravemente enferma desde mucho antes y por distintas razones.

Desde fines de la década de los 60 comenzaron a erosionarse los valores y pilares básicos de nuestra convivencia y democracia, como el valor de la unidad, la amistad cívica, el diálogo, el Estado de Derecho, el espíritu republicano y el sentido de misión compartida.

A ello contribuyeron actitudes intolerantes, dogmáticas y confrontacionales, proyectos ideológicos fundacionales y excluyentes. La validación de la violencia política como instrumento legítimo de lucha. El desprecio por la democracia representativa, calificada

despectivamente por algunos como democracia burguesa. El clima de odiosidad y enfrentamiento que llevó a tratar a quienes pensaban distinto no como adversarios a convencer, sino como enemigos a eliminar. La proliferación de consignas y descalificaciones. Y sin duda, la grave crisis política, económica y social a la que nos condujo el gobierno de la Unidad Popular.

Todos sabíamos que la situación era insostenible. Algunos creían que estábamos a las puertas de una guerra civil, un autogolpe o un Golpe de Estado. Muy pocos creían a esas alturas en la posibilidad de una salida democrática a la grave crisis que afectaba a nuestro país.

Y así llegó el 11 de septiembre de 1973, que puso fin al gobierno de la Unidad Popular en crisis, terminó de derrumbar nuestra enferma democracia y dio origen a un Régimen Militar, no democrático y que no respetó las libertades ni los Derechos Humanos.

Todos, o casi todos, hemos aprendido de nuestra historia. La izquierda ha aprendido a condenar toda violencia en política y a respetar la democracia. La derecha ha aprendido a condenar todo atentado a los Derechos Humanos y a respetar nuestra democracia.

Todos hemos aprendido el valor de la unidad, de la amistad cívica, del diálogo, de la colaboración y de los acuerdos.

Fueron estas lecciones y aprendizajes los que nos permitieron hacer una transición ejemplar desde un régimen militar hacia una democracia republicana.

A nuestra generación le ha correspondido vivir, y a algunos liderar, dos grandes transiciones. La primera fue la recuperación de nuestras libertades y democracia. Esa transición la hicimos en forma ejemplar y en base a acuerdos, pero ella ya es historia.

Ahora nos toca enfrentar la segunda transición. Aquella que nos permitirá conquistar el desarrollo, derrotar la pobreza y crear una sociedad más humana, inclusiva, próspera,

justa y solidaria. Aquella que nos permitirá garantizar a nuestros niños una infancia inocente y feliz. Asegurar a nuestros jóvenes una educación de calidad y un mundo de oportunidades. Garantizar a nuestras mujeres plena igualdad de derechos. Asegurar a nuestros enfermos una salud oportuna y de calidad. Garantizar a nuestros adultos mayores una tercera edad con integración y dignidad. Y permitirles a todos una vida con oportunidades para desarrollar nuestros talentos y seguridades de una vida con dignidad. En síntesis, una vida más plena y feliz.

Es bueno tener memoria, porque los pueblos sin memoria están condenados a repetir sus errores. Pero también es bueno recordar la historia no para hurgar en ella hasta transformarla en una gangrena, sino que para aprender las lecciones y enseñanzas de esa historia, de forma tal que nos guíen e iluminen los caminos del futuro.

El deber de nuestro gobierno es liderar esta segunda transición hacia un desarrollo integral, inclusivo y sustentable. Integral, porque el desarrollo es mucho más que crecimiento económico. Tiene que ver con la calidad de nuestra convivencia, democracia e instituciones. Inclusivo, porque debe llegar a todas las familias y no dejar a ninguna atrás. Y sustentable, porque debe ser respetuoso de nuestra naturaleza y medio ambiente. En pocas palabras, un desarrollo que nos permita a todos ser los arquitectos de nuestras propias vidas y buscar la felicidad.

El Padre Hurtado decía que “la Patria es una misión a cumplir”. Esta es nuestra misión, y algún día, más temprano que tarde, nuestros hijos, nietos y los que vendrán nos pedirán cuenta por nuestros actos y resultados en el cumplimiento de esta misión.

Después de todo nada une y motiva tanto a un pueblo como una misión grande, noble, exigente y factible, en que todos tengamos un lugar desde donde aportar y un justo espacio para beneficiarnos de sus logros.

EL MERCURIO HACE 30 AÑOS

11 de septiembre de 1988



CONGLOMERADO OPOSITOR. En el parque La Bandera de la comuna de San Ramón se efectuó una masiva concentración de la Izquierda Unida. En la oportunidad, se formularon fuertes críticas al régimen militar.

AUTOMÓVILES. Un total de 338 vehículos fueron robados en los últimos dos meses en Santiago, según informó la policía. La mayoría de ellos son desarmados y vendidos por partes, hasta quedar reducidos a chasis. Los ladrones están utilizando nuevos sistemas, entre ellos, actuar con cerrajerías ambulantes para abrir los automóviles.

GIRA PAPAL POR ÁFRICA. Al llegar a Zimbabue, Juan Pablo II criticó al gobierno sudafricano, calificando de “sería injusticia” la violencia racial que se vive en ese país.

“LA NEGRA ESTER”. El actor y director chileno Andrés Pérez anunció que su próximo proyecto será el montaje de la obra de Roberto Parra. Su idea es presentarla en 18 poblaciones de Santiago. “Como yo no soy político, quiero contribuir a estos momentos de Chile a través del teatro”, sostuvo.

BANGLADESH. Tres cuartas partes del país están bajo las aguas, 30 de los 110 millones de habitantes del país perdieron sus casas y las epidemias de cólera y disentería causan unos 20 mil enfermos diarios. Así de desolador es el panorama debido a las lluvias monzónicas que, nuevamente arreciaron hoy, causando el desborde de los ríos más grandes del territorio.

HACE 50 AÑOS

11 de septiembre de 1968

SEQUÍA. Ostensibles bajas en sus cotas en relación con su capacidad de almacenamiento registran los embalses desde Coquimbo hasta Linares.

ANUNCIO. Debido a la situación checa, Austria prolongó el periodo de servicio militar porque “se requiere de un completo estado de alerta”, informó el Ministerio de Defensa.

HACE 100 AÑOS

11 de septiembre de 1918

MAL TIEMPO. Un fuerte temporal de nieve en la cordillera obligó a suspender la combinación trasandina.

HACE 150 AÑOS

11 de septiembre de 1868

VALPARAÍSO. Al fin el gobierno aprobó la construcción de los arsenales de Marina.